

permanencia y admiracion de los artífices ver que siendo tan plana haya permanecido tan fuerte. La obra del retablo y el adorno decente de sus altares es obra de superior grandeza. La portería, aunque de una nave, muy capaz, y está toda de lienzos de santos que sirven de memoria ilustre del imperio.

DE LA TERCERA ORDEN Y SU CAPILLA.

92. Si la Orden tercera de penitencia en todo el orbe se atiende gloriosamente fundada, en la Ciudad de los Ángeles (que de la penitencia de un pecador se alegran) era forzoso que hubiera Orden de penitencia que diese á los Ángeles alegría cuando á la ciudad ilustra con su nombre. Fueron sus primeros fundadores, con licencia del muy reverendo padre fray Juan de Torquemada (su data á 13 de Setiembre de 1614), Francisco de Mejía, Diego López Botello, Simon Cuello, Melchor de Bonilla, Antonio de la Vega y Francisco Barbero; y viendo la pequeña grey crecida, tuvieron (el año de 616 á 10 de Abril) su primera eleccion, presidiendo el reverendo padre guardian fray Baltasar Maldonado, en que salió electo primer hermano mayor Francisco Mejía, varon de virtud conocida. Tenian contigua á la portería, de Oriente á Poniente, su capilla en que hacian sus ejercicios.

93. No sufriendo su devocion ardiente que dejasen de asistir á los ejercicios y fiestas el número crecido de hermanos que se hallaban, trataron con fervor hacer su templo, y precediendo la junta de los discretos del convento, que á campana tañida con el síndico señalaron sitio, confirmándola el muy reverendo padre fray Juan de la Torre, comisario general, con su patente de 12 de Setiembre del año de 657, con las limosnas de bienhechores, á solicitud de Antonio García Frago, hermano mayor. En ménos de tres años acabaron una iglesia de cincuenta varas de largo y doce de ancho, de cuatro bóvedas, que con los arcos dorados y en los ángulos lazos y curiosas imágenes de yeso, quedaron hermoeadas; sirviendo el plan, por estar en alto, para bóvedas soterráneas en que se entierran los cuerpos de los difuntos, que esperan en descanso la resurreccion de nuestra carne. Dedicóse con festiva pompa el año de 660, con asistencia y sermon del muy reverendo padre fray Bartolomé de Tapia, ministro provincial entónces.

94. El adorno de altares y riqueza de ornamentos, es sin igual, de mucho costo: el altar mayor, con primor del arte fabricado, está á la Concepcion de nuestra Señora dedicado: al lado derecho está el altar de San Luis Rey de Francia, su patron: á siniestro está un altar dedicado á nuestra Señora de la Salud, donde se celebra cada año un novenario de misas cantadas por la de todos. En el cuer-

po de la iglesia, al lado derecho, está un devoto altar dedicado á Jesus Nazareno con la cruz á cuestas, y en él una cofradía con autoridad eclesiástica ordinaria fundada, donde sus hermanos los domingos y juéves de cuaresma se congregan á espirituales ejercicios, y donde se entierran los hermanos difuntos, ayudados con veinte pesos y treinta misas rezadas, queda la cofradía. Al lado izquierdo, enfrente, en su altar, se venera una devota imagen de nuestra Señora, con título de nuestra Señora del Valle. Tiene su sacristía muy capaz y adornada, y un jardin de flores, que simboliza á las flores de virtudes con que se adornan los hermanos.

95. Las fiestas que en esta iglesia anuales se celebran con toda solemnidad, son: la de la Concepcion de nuestra Señora, en su dia; la de nuestro Padre San Francisco, el domingo siguiente; la de San Luis Rey de Francia y Santa Rosa de Viterbo, con la Conmemoracion de los difuntos, fuera de los domingos de cuerda en que comulgan casi todos; no faltando al agasajo del chocolate para el desayuno de los comulgantes, que con liberalidad da el hermano mayor á los hermanos, y la hermana mayor á sus hermanas por estar distante, y obligar á que asistan á la cuerda. Los ejercicios espirituales de todo el año son continuos los tres dias de la semana, con leccion espiritual y rezo; en la cuaresma con pláticas; los domingos cuaresmales, despues del sermon que oyen en el convento de

Santa Clara, salen por las calles públicas rezando oraciones con ejemplo de toda la ciudad: compónese de más de cinco mil personas con la noticia de tan ejemplar tercera Orden. El ilustrísimo señor don Francisco, obispo de Heliópolis, vicario apostólico de Torquin, en las islas Filipinas, suplicó le admitiesen, tomó el hábito en Jalapa y se incorporó en ésta; como consta de instrumento que se guarda en el archivo, y carta misiva al reverendo padre fray Juan de Avila, ministro entónces de la tercera Orden.

COFRADIAS DEL CONVENTO

DE LA PUEBLA.

96. Con autoridad eclesiástica del Ordinario está fundada una cofradía de nuestra Señora, la que llaman Conquistadora, que es una imagen devota, de un codo en alto, con un Niño Jesus en el brazo izquierdo parecida á la imagen de los Remedios mexicana. Esta trujo don Fernando Cortés, que le acompañó en la conquista despues de ganada la ciudad de México. Al despedirse algunos tlaxcaltecas, que le ayudaron, la dió á don Gonzalo Acxotecatl Cocomitzin, que la llevó á su ciudad de Tlaxcala por presea de su estimacion, y cuando salia en los bailes de sus mayores fiestas la sacaba en la mano danzando con ella, como ataviándose de la mayor presea. Pidióselo el reverendo padre fray

Juan de Rivas, uno de los doce primeros para la nueva fundacion del convento de la Puebla, donde la puso en el altar mayor, como consta de informaciones que se hicieron de ello ante don Alonso de Nava, gobernador de Tlaxcala, en 22 de Agosto del año de 582, autorizadas de Toribio de Media Villa, escribano real y público. Estas se imprimieron en México por Francisco Lupercio, año de 666. Está la dicha imagen en el pecho de un águila de plata, que costó más de tres mil pesos, de seis codos de alto: sirven de puertas á su custodia las dos alas de la águila doradas: que si fué María Santísima la águila de las alas grandes que del alto cedro del empíreo nos trujo la medula de las dos naturalezas de Cristo, que se concibió en su vientre para nuestro remedio, justo fué que un águila grande le sirva de real custodia.

97. La capilla donde está la sagrada imagen es de bóvedas, de quince varas de largo y siete de ancho, con su altar principal y retablo hecho: una ascua de oro con lienzos de la Virgen, y dos colaterales que le acompañan, cuyas puertas caen á la capilla mayor al lado del Evangelio, que son de barandas de fierro bien labradas. Celebra su cofradía todos los sábados la misa de nuestra Señora, y cada año un novenario solemne de misas y sermones, á que acude en concurso numeroso la devocion de la ciudad, y los comarcanos de ella.

98. Otra cofradía de ánimas de los naturales

está fundada en la capilla suya, que está hácia el Norte de la iglesia, cuyas puertas caen al patio del compas de él. En esta capilla se administraba á los naturales, ántes del despojo de las doctrinas del año de 40: hoy la asiste, y vive en ella, un religioso que cuida de los altares que tiene.

DE LAS CAPILLAS DEL VIA-CRUCIS

DEL CALVARIO.

99. Célebre ha sido el Via-Crucis del Calvario, así por el sitio que al original se parece, como por las capillas que tiene. Catorce ha fabricado la devocion cristiana que pudieran servir de iglesias. Son cada cual de doce varas de largo y seis de ancho, de arquitectura de bóvedas, y no tanto admira el primor del arte con que están fabricadas, cuanto el adorno y aseo de los retablos, y preseas con que están enriquecidas, porque cada cual de los dichosos dueños que las fabricaron á porfía, y en competencia devota, se ha esmerado en que sea su capilla, si igual en el tamaño, singular en el adorno: todos tienen su sacristía con ornamentos ricos, y todo lo necesario al Sacrificio. Tienen sus campanas, patio interior con su jardin, y con vivienda en que algunos sacerdotes seculares viven por guardas, que para tales paraísos eran neces-

rio tales custodios. Conspiróse la magnificencia de los ciudadanos caballeros que á su cargo las cogieron, no solo en lo material de la fábrica y ornamentos, sino en las mayores preseas del alma, trayendo jubileos con que se enriquecian. Todos los viérnes del año se frecuentan; pero los de cuaresma excede el concurso: y así dispuso el señor obispo que por las mañanas anden las mujeres, y á la tarde los hombres. La comunidad, con los hermanos de la tercera Orden, sale despues del sermon de la tarde, con ejemplo grande de la ciudad, hasta llegar á la capilla del Calvario, que es mayor que todas las demás; y como está en la cima de un monte Calvario proporcionado, dió lugar á que se fabricase soterránea una capilla devota del Santo Sepulcro, de admirable devocion.

100. El sitio donde están las capillas era de Benito Conte, que hizo donacion de él á los religiosos con escritura, su fecha en 21 de Julio de 615 años, ante Juan de la Mora, escribano real, para que en él se hiciese la estacion. Francisco Barbero hizo á su costa las ermitas de adobe, y el año de 622, con escritura, su fecha á 5 de Marzo, ante Alonso Corona, escribano real, las endonó á los religiosos que, presentadas las donaciones al señor marqués de Serralvo, dió provision real, su fecha á 15 de Marzo del año de 628, para que las administrasen y poseyesen: presentada la provision á don Carlos de Luna y Arellano, alcalde mayor de la Puebla, les

dió posesion real en 28 de Marzo, y presentados los recaudos al señor Francisco Osorio Gallegos, dean de la santa iglesia Catedral, y al cabildo eclesiástico, los aceptó y dió facultad, en lo que toca á lo espiritual, en 5 de Abril del mismo año, para que pudiesen celebrar en dichas ermitas y andar el Via-crucis acostumbrado; como consta de auténticos instrumentos que saqué del oficio de gobierno, y entregué al reverendo padre fray Luis de Céspedes, guardian de la Puebla.

101. Otro instrumento entregué de la donacion que hizo la ciudad del rancho del venerable Aparicio, que está al pié de la Sierra con una ermita, donde vivia cuando cortaba leña: el auto es de 13 de Enero, año de 642. La Sedevacante por don Alonso de Gamboa y Otamendi, dió licencia para celebrar en 17 de Setiembre del año de 38.

RELIQUIAS.

102. Venérase un pedazo de Lignum Crucis, y en una ampolleta de cristal la sangre que le salia de la llaga del costado á nuestro Padre San Francisco, que un religioso de nuestro Padre Santo Domingo dió con su testimonio al convento; una choquezuela de San Felipe de Jesus, y medio dedo de San Nicolás de Tolentino; una hoja de la zarza

donde nuestro Padre estuvo; un vaso como el de México, de madera, pequeño, de la batea donde se lavó las llagas nuestro Padre San Francisco; huesos de Santa Bárbara y San Sebastian: con testimonio en unas palabras de la consagracion, se hallan debajo de vidrieras huesos de S. Damian, San Teodoro, San Clemente, San Máximo, San Fabian, San Valentin, Santa Margarita, San Celcio, San Marcelino, San Basilio, San Victorino, San Celestino, Santa Marta, San Luis Beltran y San Jacinto. En la tercera Orden está una cruz pequeña de Guatulco, donde está embutida una astilla del Santo Lignum Crucis, que se adora los viérnes de cuaresma.

103. Gloriase este convento con el cuerpo del venerable fray Sebastian de Aparicio, de cuya beatificacion se trata, que está en caja de tres llaves, entero y oloroso; y en otra caja el del venerable fray Juan Juarez, acompañándoles en la sacristía interior 18 cuerpos enteros; que aunque puede ser causa natural las que los preservó incorruptos, muchos conocidos, que fueron de santidad conocida, pueden, por sus méritos gozando de la bienaventuranza, haber alcanzado estar sin la corrupcion de la carne en esta vida.

TEZCUCO III.

104. La ciudad de Tezcucó, fundada por Nopaltzin, hijo del rey Teochichimecatl, cabeza de reino, adonde pasó el que fundó la corte que estaba en Tenayocan (como más á lo largo se refiere en lo que tengo escrito), fué la primera ciudad donde los dos primeros religiosos, fray Juan de Ayora y fray Pedro de Gante, predicaron por estar la ciudad de México con la conquista destrozada. Dista de ella á la parte del Oriente siete leguas, á la orilla de la laguna salada. En ella está un convento de todo porte, y ahora nueva la iglesia. Esta al glorioso San Antonio de Padua dedicada: ha sido casa de estudio de artes, y fuera de los estudiantes habitan en ella hasta doce religiosos, que administran. Tiene ministro colado, que es cura de españoles y de los naturales, que por todos son más de cinco mil y quinientas personas, y trece haciendas y ranchos de labor. Por los vientos que corren continuos, los antiguos la cercaron por la parte del Norte y Sur con sabinos que la defienden. Tiene dentro de la ciudad 24 ermitas á diferentes santos dedicadas, que son: el Hospital, donde está el Santo Sepulcro, llamado Hucicalco; S. Pedro Colhuacan; San Pablo Huitznahuac; la Concepcion de Quauhxincan; San Lorenzo Tecpan; S. Juan Mexicapa; San Sebastian Chimalpan; la San-

tísima Trinidad de Tlalnepantla; Santa María Tlaxotlacan; San Mateo Tlatelco; Santa Ana Teocaltitlan; Santo Tomás Tetzotzonca; Santa Ursula Tepozhuacan; Santa Catalina Tepozhuacan; San Gregorio Amanalco; Santa Ines Ahuehuetitlan; Santa Cruz Tecpan y Felipe; San José Atlihuetzian. Fuera de éstas, tiene cercanas á la ciudad dos iglesias: una de Santo Tomás, que es de un rancho, y otra de San Simon Cihuatecpan, que se cuenta en la cabecera, y en ella oyen los de aquel pueblo misa.

105. Tiene 29 pueblos de visita, en cinco parcialidades repartidos, con tres ermitas adyacentes. La primera parcialidad del monte, tiene: Santa María Tetzcotzinco, la Purificacion de Tenochco, San Joaquin Quauhiacac, San Juan Tetzontla, Santa María Tecoanoleo, Santa Catalina Ayauhcalco, S. Miguel Tecuilan, San Nicolás Tlaminca, San Gerónimo Zoquiyapan, con dos ermitas; Santa Ines Tepantla y San Bartolomé Quauhiacac, que está destrozada. La segunda parcialidad tiene á San Buenaventura de Tezoyucan, la Resurreccion de Tepetlynahuac, San Mateo Istlahuacan, Santiago Mexicapa, la Asuncion de Quanala, San Lucas Huitzilhuacan, los Reyes de Totitlan. La tercera tiene á San Salvador Atenco, San Miguel Chiconcohuac, Santa María Magdalena Panoyan, San Francisco Acuzcomac, San Pablo Calmimilolco, S. Andrés Tlilapan, San Miguel Tlaxpan. La cuarta, Santo Toribio Papalotlan, Corpus-Christi de Xo-

xocotla, el Espíritu Santo de Tlateyocan, la Circuncision de Texopan con una ermita de los Santos Reyes. La quinta tiene á San Cristóbal Nexquipayac, y Santa María Iztapa.

106. Y para realce de este religioso convento, está hácia el Norte la iglesia y pueblo de nuestra Señora de la Purificacion de Tulantonco, imagen sagrada de milagros, y milagro de las imágenes, que con ocasion de haber recibido un indio ciego la vista, creció en tanta devocion, que es el concurso grande de los fieles que va á implorar en sus necesidades el amparo. La iglesia es de bóvedas curiosas, fabricadas á expensas de Melchor de Peralta. La primera piedra se puso el año de 64, á 20 de Noviembre, y su dedicacion fué el año de 76 á 2 de Febrero, con ocho dias de sermones. Tiene el retablo con primor del arte labrado, y la plata necesaria para su culto. Asiste un religioso que está á la obediencia del reverendo padre guardian de Tezcuco. Tiene en el reverendísimo Gonzaga este convonto el lugar oncenno; pero en tabla capitular el tercero. Es depósito de los cuerpos de los venerables padres fray Juan de Aora, uno de los tres que vinieron el año de 523; el del venerable padre fray Juan de Ribas, uno de los doce, y el de fray Miguel de Algarrovillas, cuyas virtudes están en mi Menologio escritas.

107. Tiene capilla de la tercera Orden, donde los hermanos, que lo son los mas vecinos, tienen

pláticas los viénes de cuaresma, y todos los del año sus ejercicios: hay cofradías de españoles, del Santísimo, de las Animas, de la Candelaria y Rosario, y con esclavitud; y otra de la Santa Veracruz de los naturales: tres del Santísimo, de la Natividad de nuestra Señora y de Jesus Nazareno, cuyas fiestas celebran con ostentacion devota.

TLAXCALA IV.

108. La noble y muy leal Provincia de Tlaxcala, fué fundada de aquellas naciones que despues de los aculhuas, tepanecas, chalmecas, hulmecas y xilancas, vinieron buscando á los teochichimecas, y no hallando donde hacer asiento fueron á la provincia de Tezcucó, donde estaban los aculhuaques tezcucanos; fueron bien recibidos por ser de su patria, y los acomodaron entre Chimalhuacan y Tezcucó, en un repecho que está cerca de Coatlichan en los llanos de Poyauhtlan, donde estuvieron largo tiempo sustentándose de la caza del monte. Bejados con los asaltos de los de Colhuacan y otros vecinos, consultaron á su ídolo *Cumaxtli*, y les dijo pasasen á la Sierra, que allí permanecerian y establecerian la fama de sus nombres. Dieron aviso á los tezcucanos, y despedidos, los fueron á dejar á la cima de la Sierra de Tlalocan, y descubrien-

do aquel valle determinaron hacer asiento en él por las fuentes, rios y sierras que la cercan; y en un repecho, á la parte del Mediodía, llamado Texcalan, que es de tierra blanca, y por otro nombre Tepeticpan, plantó su real y ejército que habia venido marchando quince dias, Colhuacateuhtli, Tepanecatli, Quanes: que todos estos nombres tenia. Fueron luego poblando aquel valle, y algunos hulmecas que allí habia se salieron y fueron á dar á Zacatlan. Hallaron unos gigantes, y por quedar seguros les hicieron un convite, donde embriagados les quitaron las vidas para asegurar las suyas. Pacíficos estaban los tlaxcaltecas (que así fué su primer nombre de Texcalan, tierra como harina), cuando los de Huexotzinco les dieron un asalto en que fueron desbaratados; pero ellos, convocando á los tezcucanos y hechos sacrificios, tuvieron del ídolo del demonio respuesta que saldrian vencedores, que sacasen de los pechos de una doncella leche y la sacrificasen. Fué tan cruel la batalla, en que se levantó una tempestad, en que los de Huexotzinco y Cholula, enemigos de los tlaxcaltecas, unos á otros se mataban y quedaron las barrancas llenas de cuerpos muertos y los tlaxcaltecas con grandes espolios victoriosos. A esta fama todos procuraron el tener paz con ellos, y los otomites se vinieron á hacer vecinos. Pusiéronlos en los confines de su provincia para que si entrasen enemigos fuese el primer choque con ellos. Viéndose viejo Colhuacahtli,

dividió el reino con su hermano Teyohualminqui, quien se pasó á la cabecera de Ocotelolco, que quiere decir, en el cerro del Pino: la tercera cabeza de Quihuiztlan se fundó de un trozo de los que salieron con estos de Payouhtla, que habiendo estado en los cerros y cuevas de Tepetlaltoc, cercanos á Tezcucó, se vinieron con los de su nacion y se les dió sitios donde poblasen. Colhuacateuhtli con reconocimiento á su señor, llamado Mizquitl: á la sexta sucesion de éste hubo discordia y se varió la ascendencia. La cuarta cabeza de Tizatlan la fundó Xayacamachan, viniéndose á los llanos de Teotlalpan con gente de Tepeticpan y Ocotelolco; y porque iba en crecimiento esta cabeza con la liberalidad del fundador, le dieron muerte, y pasó á otro señor, de quien venia Xicotencatl á quien halló Cortés; y por ser la primera por donde pasó el ejército, agasajado de este leal vasallo y primer cristiano que recibió el bautismo, tiene hoy el primer lugar de cabecera. Con la fama de su valor se les venian á vivir muchos; y eran tan valerosos, que al que hallaban en la guerra haber muerto vueltas las espaldas al enemigo, le tenian por cobarde y quedaba para sus parientes el baldon. Nunca pudo todo el poder de los mexicanos conquistarlos: guardábalos Dios para que fuesen con los españoles, no solo de México conquistadores, sino para cuantas conquistas se ofrecian; porque lo primero era llevar soldados tlaxcaltecas, y para mayor res-

guardo los avecindaban como á soldados de escolta. En México tuvieron la plaza de San Juan y aquel sitio con título de San Sebastian Tlaxcaltecapan, cuyo lienzo permanece en la capilla, aunque en la tabla son muy pocos los que se numeran. En Zacatecas hay Tlaxcalilla, y en Guadalajara y otras partes, sin perdonar Nuevo-México y Hibueras, y la isla de Santo Domingo, adonde han llegado por leales y valerosos soldados.

109. Gobiérnase hoy por un gobernador que eligen cada año, y sus alcaldes ordinarios, que hacen con sus regidores y escribano real: pregonan las posturas de la carne y mantenimientos, y hacen los remates. Salen á las funciones públicas con sus maceros, y en junta se les habla de señoría, y en el recebimiento de un virey va el gobernador y alcalde mayor español al lado izquierdo y el gobernador de los naturales al derecho; y es con tanta liberalidad el recibimiento que hacen en tres partes de su jurisdiccion, Huamantla, Tlaxcala y San Felipe, que gastan más de seis pesos en agasajo. Procuran conservar la hidalguía de los caciques y sus fueros y privilegios que tienen; y aunque dice Juan Diaz de la Calle en sus Noticias (folio 67), que tiene dos alcaldes, cuatro regidores que se vendieron, no tuvo efecto, porque presentados los privilegios y cédulas de su majestad, no tuvo lugar el que se dividiese Huamantla ni el que hubiese mas alcaldes y regidores que los tlaxcaltecas naturales.

En ésta estuvo la silla episcopal desde el año de 526 hasta el de 50 que se trasladó á Puebla.

110. En esta pues ciudad está un convento de religiosos de S. Francisco, dedicado á la Asuncion de nuestra Señora, cuyo sitio fué primero en Tlaxcala, y allí están las ruinas de su primera fundacion. Mudada la ciudad al plan por donde pasa el rio de Zahuapan, que suele inundar los arrabales cuando sale de madre, en un alto repecho de donde se divisa toda la ciudad y está en la huerta un ojo de agua fría, se fundó el convento: en él se administraron españoles y naturales hasta el año de seiscientos cuarenta que fué el despojo. Súbese al convento por la pared del Norte, por gradas, hasta los tres arcos que tiene el patio, y en el remate de la escalera está una torre hermosa donde está el reloj y las campanas, de las mejores que tiene la Provincia. Por la parte del Poniente se sube por una escalera de tres ramales, de sesenta escalones, en cuyo descanso está una ermita del Santo Sepulcro, curiosa aunque pequeña, con una sala arriba con la puerta al patio, que es muy capaz, con sus portales, donde se ejercitan las confesiones. La vivienda en tres dormitorios. Tiene muchas celdas, que para los moradores y estudiantes son necesarias. Tiene una escalera que baja á la sala de Profundis, de arteson y de muchos lienzos adornada. Un general bajo muy capaz, cuyas ventanas caen á la huerta, que es bien grande: todas las demás

oficinas son muy capaces. La iglesia es de tijera, con retablos muy costosos. El altar mayor tiene bula especial de Gregorio XIII, que está en el archivo, para que cualquiera sacerdote que en él dijere misa pueda aplicar, por modo de sufragio, indulgencia plenaria á un alma del purgatorio.

CAPILLAS.

111. Al lado de la Epístola está la capilla de la tercera Orden, donde se hacen pláticas los lúnes, miércoles y viernes de cuaresma, y los viernes de todo el año con ejercicios muy devotos. Tiene una puerta que cae á la capilla mayor, y otra mas pequeña al patio: enfrente está la capilla de S. Antonio, cuyos hermanos sacan su procesion el viernes de la Samaritana, con sermon ántes predicado en el cuerpo de la iglesia, hácia el medio día. La de Ntra. Señora de Guadalupe, entierro de niños, que hizo don Diego de Tapia, que fué el bienhechor que cubrió de nuevo la iglesia. En ella está una imágen de talla, que por tradicion la llaman Conquistadora, por ser dádiva del señor marqués del Valle: enfrente está la capilla de la Concepcion, donde está fundada la cofradía de los mulatos, que sacan su procesion el Mártes santo, con sermon que precede en el patio. Al Sur está la capilla de los Naturales, arruinada, donde se enseñaba la doctrina

cristiana á los muchachos y en ella se enterraban los naturales que no eran caciques, que estos en el claustro bajo se enterraban, que es de las cuatro cabeceras, de cada una un lienzo, donde tiene cada cual su altar y entierro.

112. La Orden tercera, cuyo ministro soy el año de 54, tiene muchos hermanos, y celebra con ostentacion la fiesta de la Purísima Concepcion, su patrona y titular, la de nuestro Padre San Francisco y la Conmemoracion de los difuntos. Los españoles tienen cofradía de ánimas, de la Soledad, fundada el año de 637, con autoridad ordinaria, siendo obispo el señor don Gutierre Bernardo. Cantan una misa cada mes, y á cualquiera difunto hermano otra. La cofradía de San Antonio, la de la Concepcion, de los Mulatos, de los Naturales, la del Santo Ángel de la Guarda, de S. Diego y la Asuncion de nuestra Señora, cuya fiesta celebra cada año con gran ostentacion el cuidado y la cofradía de las Ánimas, que todas cantan su misa cada mes.

113. Tiene contiguo al convento el hospital real, con título de nuestra Señora de la Asuncion, donde todos los dias de fiesta dice misa un religioso. Fundóse con cédula real del señor emperador y su madre doña Juana, y se puso por ejecucion con provision real de don Antonio de Mendoza y de los señores oidores licenciado Ceinos de Tejada, autorizada por don Antonio de Tursios, escribano mayor de la audiencia, su fecha en 13 de Enero de 546.

Tenian los religiosos repartidas las visitas en las cuatro cabeceras, y en ellas treinta y dos pueblos con sus iglesias á diferentes santos dedicadas. En Ocotelolco trece, en Tizatlan diez, en Quiahuiztlan tres y en Tepeticpan seis. Estos, aunque por los nombres de pueblos y santos los pudiera poner por tenerlos en mi poder escritos, por no estar ya á nuestro cargo y porque muchos de ellos han quedado desiertos y las iglesias caidas, no los pongo.

RELIQUIAS DE TLAXCALA.

114. Un hueso del brazo de Sta. Bárbara, otras de San Antonio, San Blas, San Cristóbal, Santa Águeda, que dió don Martin de Espes, dean de Guadalajara, el año de 580 en 28 de Septiembre, que están auténticas en la bula del señor Pio IV, su data en Roma año de 561, segundo año de su pontificado, cuyo traslado está autorizado en el archivo. Están en este convento los cuerpos del venerable P. Fr. Francisco Lintor, el venerable hermano de la tercera Orden Juan Bautista de Jesus, los dos niños mártires Juan y Cristóbal, cuyas vidas están en el Menologio; y aunque en las Noticias de Juan Diaz de la Calle está que el cuerpo de Cristóbal está en la Puebla, se equivocó quien le dió la relacion. El lugar buscaron el año que se